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红酒、奶粉、化妆品……和大宗商品相比，日用消费
品的规模和金额虽然不大，却覆盖了人们生活的每一个角
落。在宁波，这些日用消费品漂洋过海的重要途径之一便
是跨境进口电商。今年上半年，宁波口岸累计实现跨境进
口电商交易额64.9亿元，比去年同期增长140%，也在这
一领域跃居全国第一。

成立于2010年的宁波保税区市场发展有限公司，依
托于保税区由加工贸易向保税进口模式转型而成长，去年
销售额已超过100亿元，未来的目标是将公司打造成华东
地区进口贸易的通道。宁波国际会展中心的进口商品馆便
由该公司负责。公司副总经理邱海龙对宁波日用消费品进
口的前景相当“看好”。

“原因有几方面。第一，人民群众的需求上来了。大
家可选择的商品越来越多，对进口商品的追求也日益增
加。第二，据我们了解，华东地区占了全国进口日常消费
品的35%甚至更多。目前，京东、网易考拉、天猫国际等
大平台都在宁波设置仓库，使得宁波可以成为整个华东地
区市场的辐射中心。再加上宁波-舟山港的优势，从宁波
分拨转运货物可以节省物流成本。最后，宁波保税区已集
聚了接近1500家从事进口的企业，会产生规模效益。”邱
海龙说。

宁波保税区正正电子商务有限公司是2013年第一家
在保税区成立的进口电商公司，现在主要从事跨境综合服
务与自营业务，也在前年开始探索一般贸易进口。去年，
通过正正电商进口的红酒高达180万升，货值3000万
元，排名宁波市第二。公司副总经理胡杭波也对“消费者
对进口商品需求的增长”感同身受。

“从市场上看，同样的大类，可以衍生出很多子品
类。比如男性护肤原本只有面油，现在有各种面霜等，以
满足人们的需求。此外是渠道上的丰富，2014年-2015
年公司进口订单有一半来自苏浙沪，其次是珠三角。如
今，一些内陆省份对消费品需求提升非常快，甚至还有来
自西藏的客人和我们合作，想把我们进口的家居、日用品
等运到当地。”胡杭波说。

将宁波作为进口集散中心，这一市场前景令人看好，
但试水蓝海并非一帆风顺。“第一是资金问题。日用消费
品也需要金融支持货物的流转，但不少产品不在银行的抵
押范畴，故有存在融资上的限制。第二是渠道的建设，靠
企业从头开始做会有困难。第三是复杂的物流。日用消费
品类目复杂，通关时难以标准化，对口岸通关的要求会更
高。购物节日期间，物流会受到更大挑战。所以机会很
大，但困难也很大。”邱海龙说。

“我们有一块没有碰，那就是食品，因为检验检疫和

运输方面不确定性和较长的通关时间，可能
会带来过期的风险。所以我们对家居清洁类
产品投入的更多，因为它的性价比高，复购
率也高。至于化妆品，国家的批文周期很
长，导致大量灰色化妆品从香港口岸入境，
对一般贸易进口化妆品带来冲击。”关于不同
品类的清关，胡杭波举了更详细的例子。

宁波世贸通国际贸易有限公司从2016年年底开始对进口板块
做了产品转型，服务定位以民生日用消费品为主，近期进口产品
包括红酒、婴童用品、矿泉水、服装配件、汽车配件、平行进口
汽车等。

“公司的一些进口商客户，也集中存在选品资源有限、下游
渠道单薄、资金压力大、组货能力弱等问题。我们正在帮客户探
索国内外渠道联动，政策分析，成分审核，品牌助推等。近期我
们帮一家保税区的进口公司咨询一个进口拉脱维亚面包干的项
目，经审核部分面包干的配料表不符合中国的标准，使这家公司
避免了经济损失。”世贸通总经理助理赵颖说。

如何解决这些普遍问题？邱海龙说：“第一，我们希望通过
全国连锁的进口商品直销中心，以凝聚更多进口企业。第二是打
通供应链，致力于交易过程安全化，通关环节便利化。第三是建
立渠道中心。很多企业是第一次做这个生意，而铺设渠道、与大
平台谈判都需要时间和实力，没有政府打造平台很难做到。所以
我们准备打造单体新零售、新营销的改造，让企业可以借助我的
渠道，先生存、后发展。”

在“新零售”方面，邱海龙也提出了三
个方法。“首先是打造数字化的货源系统，为
企业打通线上线下的信息通道。第二，搭建
外贸孵化平台。很多企业没有跨境贸易实战
经验，所以希望能通过孵化，培养更多能快
速上手从业的人才。第三，希望整个市场能
引入一些新理念。前段时间，我们已经尝试
了和阿里巴巴做‘网上拍卖’，未来我们也打
算开放会展中心11号馆，定位成面向中高端
人群的商品体验场所，把整个业态做得更丰
富。”

赵颖介绍道，目前世贸通搭建了线上+线
下的进口商品展示展览服务板块，“希望这样
能够给宁波企业更多‘想买却买不到’的商
品，帮助企业解决‘想进口却不知道怎么进
口’的问题。”针对进口企业缺乏专业人才的
问题，世贸通还将在本月上线“国际外贸人
才服务网”，帮助外贸企业与相关高校进行人
才对接。
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进口的春天来了吗？
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“中国开放的大门
不会关闭，只会越开越
大。”今年4月的博鳌亚
洲论坛释放了新一轮开
放的明确信号，其中
“主动扩大进口”正是新
一轮开放的四项重大举
措之一。

宁波是开放型经济
的重镇，在今年的全国
外贸百强市中名列第
八。在宁波市今年上半
年的进出口总额中，进
口与出口呈现了“三七
开”的不平衡结构。在
如今国际贸易形式充满
不确定的背景下，如何
借助中国国际进口博览
会的东风，并依托港口
优势，做大宁波的进口
规模，为外贸培育新优
势？本期， 12A 聚焦
“进口贸易，宁波如何大
有所为？”

“从大宗贸易进口角度来说，企业从事这
一行业需要长时间的沉淀，也有一定的门槛。”
今年上半年，中基宁波集团股份有限公司的进口
总额在全市位列第三，累计进口金额 45.4 亿
元。今年8月，公司进口总额已经达到13.28亿
元，比上年同期增长逾一倍。公司副总裁史良分
享了中基从事大宗商品进口的“生意经”。

“我们从2003年开始从事大宗商品的进
口，进口品类主要根据市场需求而定。当时国内
钢材需求旺盛，我们和大量贸易商合作，从事钢
材进口。还有一块是，过去我们出口的产品中有
很多是塑料制品，为此我们要做进料加工。为了
做进料加工，就肯定需要原料采购，从而需要与
外商接触。”史良说。

在史良看来，早年中基的进口以代理为主，
品类都在围绕着宁波及周边产业的市场需求，比
如钢材、铜材等。然而，仅靠资源密集就能坐享
其成的时代正慢慢远去。从2008年开始，公司
的进口则开始了由自营、代理模式，向工贸一体
转型，开启与产业相结合的“进口2.0”升级版。

“在最早的代理制下，市场是人家的、利益
是人家的、风险却是自己的。所以四五年前，我
们就开始工贸结合，将大宗商品作为生产原料，
投入到产业之中。我们选取了几块认为有前景的
中国行业进行投入：比如铁矿、沥青、PTA、成
品油等。我们和一家在大榭的PTA工厂取得合
作，现在该工厂负责生产，其进口与出口全由我
们负责。”史良说。

众所周知，大宗商品金额大、价格波动频繁，甚至部分
还可能存在安全问题。要想进口大宗商品，在进货、物流、
仓储等方面都有不小的风险。史良提到，十多年的从业经验
不仅让公司组建了一支专业的从业团队，还积累了风险控制
经验。那么，中基是如何实现风险管控的呢？

“大宗商品进口的风险控制必须有金融属性。我们的做
法是配套金融团队，在上海和杭州都有三四十个从事这方面
研究的合作伙伴。这些从业者都是年薪几十万元甚至上百万
元的高素质专业人才。”史良说。

因此，史良认为，进口大宗商品还是有一定
沉淀和门槛的，最大的问题是金融支持和资金的
配套。“比如新企业如果没有得到银行的资信证
明，可能就做不起来。但要是想得到银行资信证
明，银行需要对经营能力进行若干年的观察。至
于从事的产业和从业的团队，都是可以后续研究

的事情，但如果没有这些前提，是做不起来
的。”

中宁化集团有限公司石油化工部副经
理林剑芳也谈及了公司的大宗商品进口板
块。今年上半年，该公司出口达 15.1 亿
元，在全市名列前十。公司近年来实则以
出口见长，进口总额为3300万元左右。

“公司近年来发展的三大中心分别是
医药、农药和氟化工，均为工贸研发一体
化。但相对于出口的庞大体量，代理大宗
商品进口有着极高的风险，所以在集团的
经营战略上并不鼓励。目前随着公司的改
制，在员工团队入股和配套设施跟进后，
未来可能会将食品与石化的进口贸易做起
来。”林剑芳说。

宁波的大宗商品进口规模有多大？据
宁波海关统计，今年1月-8月宁波市外贸
进出口总额达到5575.2亿元，与去年同期
相比增长 13.3%，其中进口 1995.4 亿元，
同比增长21.9%。民营企业作为进出口的

“主力军”，进口 1102 亿元，增长高达
31.5%。由此可知，宁波的外贸进口发展有
向好的态势。

同时，大宗商品进口量增减互现。其
中，进口铁矿砂2051.5万吨，微减0.5%；
进口煤及褐煤 1054.5 万吨，增加 63.1%；
进口初级形状的塑料 272.6 万吨，增加
19.3% ； 进 口 成 品 油 99.3 万 吨 ， 减 少
62.8%。这些数据或将从侧面反映市场的需
求，以及本地企业当前的战略布局。

宁波市商务委对外贸易处副处长王晓
明表示，目前市商务委已成立进口相关领
导小组，正在着手开展一些针对进口企业
的调研，主要工作围绕着促进贸易平衡、
协助中国国际进口博览会展开，希望企业
能充分借助政府搭建的平台，寻找到一些
商机。

“进口是我们未来的发力点。对于传
统贸易形式的进口，我们需要通过展会和
信保来支持。”王晓明提醒道，在当前的外
贸形式下，企业进口时还需要对商品的原
产地有所甄别，同时注意合规，以规避贸
易制裁的风险。

大宗商品进口：需要一定的沉淀和门槛

日用消费品进口：消费升级下的新商机？
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